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最美网格长在这里

关照弱势群体 为民做好平凡事
———记长春市南关区桃源社区网格长刘婷

居民口中的“贴心人”
———记长春市二道区城建社区网格长于波

她个子不高，扎着简单的马尾辫，虽然穿着朴素但也透露着
干练。 她就是长春市二道区城建社区网格长于波，在城建社区工
作三个年头了，在工作中始终坚持“多跑、多问、多记、多想，第一
时间为居民办实事”这一理念，得到辖区居民的认可。

靠耐心和认真 成为居民贴心人

万事开头难，这就是当初
于波刚刚接手网格长工作时
最深的感受。 她说，因为自己
以前做过销售工作，本以为当
个网格长为居民服务是一件
很容易的事。可是在一次入户

采集信息时一次又一次的碰
壁，让她知道想做好一个网格
长并不简单，于是她暗下决心
自己一定要“多跑、 多问、多
记、多想，第一时间为居民办
实事。 ”

于波告诉记者，记得当初
入户采集信息过程中时她常
遭遇冷言冷语甚至闭门羹。
不仅如此， 在一次入户走访
时， 住户竟然开门把狗放了
出来， 狗牙把她的腿都刮花
了。 即便如此，于波依然没有
放弃，她在走访过程中发现，
常吃闭门羹是因为居民不了
解心存戒备。 于是，于波变得

更加耐心， 有事无事经常跑
去跟辖区居民接触，唠家常，
讲政策。 时间一长，居民慢慢
就接受她了， 居民周大姐就
是一个很好的例子。 于波说，
她曾去过周大姐家五六次才
敲开门， 在她给周大姐将高
龄补贴政策的过程中， 周大
姐渐渐放下心里原有的戒
备， 开始从心底里接受她这

个网格长。 于波就是靠着自
己常往辖区跑， 靠着自己的
耐心跟居民讲政策唠家常，
靠着自己的认真劲儿， 真正
走进居民心里。 辖区居民李
大爷说 :“于波这个网格长
好，是我们老百姓的贴心人，
有什么好事都会第一时间告
诉我们， 居民有什么难事也
都会第一时间找她。 ”

办实事讲方法 赢得居民赞誉
网格长的工作不仅琐碎

而且每天都需要和居民打交
道。怎样才能和辖区居民打好
交道，于波在想着自己如何多
付出的同时也在想着如何在
工作中更便利于民。 于是，讲
究工作方法就成了于波工作
中必须考虑的环节。

于波主要负责的网格区
域为世纪佳园的三、四、十一、
十二栋。三栋和四栋大多为回
迁户，十一栋和十二栋为商品
房，商品房的住户大多为上班
族，一天当中也就晚上才能回
来。 面对这种情况，于波和同
事研究后决定针对上班不在

家的住户调整了入户走访时
间，改在在晚上六点半到八点
进行走访。 针对不配合的住
户，她采用“三顾茅庐”的方
式，居民深受感动。

不仅如此，为了向住户宣
传信息采集和政策以及社区
工作，她在小区居民楼下摆放
桌子进行工作宣讲， 时间一
长，居民都跟她熟识了对社区
工作也更了解了，大家主动配
合她的工作。

为社区居民服务时讲方
法，把服务做到实处，于波才
赢得居民的赞誉。 辖区一位低
保户大娘跟记者说：“社区太

好了， 网格长总上我家来帮
忙，社区还会经常给我家送米
面粮油。 ”大娘感激的话语却
道出了社区为民办事解民忧
的职责所在。

作为网格长的于波一心
为民， 为居民做事不辞劳苦，
居民看在眼里感动于心，大家
都亲切称呼她“贴心人”。 工作
业绩突出，真心真意为居民服
务的于波还被二道区评为劳
动模范，但在荣誉面前，于波
没有自满，仍然和往常一样一
心扑在工作上， 忙碌在居民
间。

/记者 李铭源 报道

“其实我的工作说简单点就是以前的居委会大妈。”南关区桃
源街道桃源社区的网格长刘婷笑着说。 在她眼中，自己早已经和
这里的居民融为一体，而社区也成为了一个大家庭。

做好分内事 一心系居民
桃源社区的户型都比较

小，所以这里并没有什么年轻
人居住。 居民的构成中弱势群
体占了大多数， 社区 5930 人
中，有 172 户低保户、残疾人
310 人，社区中老年人占了相
当大的一部分，并且这些老年
人绝大多数都是孤寡老人。
“为了方便特殊群体， 社区开
展了零跑代办的工作，帮助他
们去办事情，最后将办妥的事
情交到他们的手上。 ” 刘婷介

绍说。
网格长的工作基本都是

围绕居民展开的，每天进行走
访，了解居民诉求，有时候还
会帮助他们完成生活中的琐
事，当记者问到，工作中会不
会遇到居民的不理解，刘婷无
奈地笑了笑说:“这些都是常
有的事情，不过我还是会一如
既往地做好自己该做的，这样
居民们也会渐渐地开始理解
你的工作。 ”

创办街长制度 发掘工作亮点
由于居民基数大， 桃源社

区建立了街长制度， 这也是别
的社区都没有的。 工作人员和
居民会建立微信群，进行线上沟
通交流，这样会比他们之前的平
台解决问题要更及时、 方便一
些。 街长制度拥有星级评定，一
星是易解决的事情，二星是需要
书记出面解决的事情，三星是很
难解决、 需要长时间磨合的事

情，当然有一些老年人不会使用
微信，社区就会主动上门协调解
决问题。

每个月 25 日之前刘婷都
会完成走户、搞活动、整理居
民诉求的工作。同时她交代社
区工作人员，每个月都要开展
两次社区活动，8 月刚刚结束
了一个防诈骗的大型讲座。九
月还要和物业公司联合举办

垃圾分类的活动，并且举办中
秋晚会，这也是他们九月份工
作中的重点。

刘婷介绍，随着文明卫生
城市建设工作的开展，居民的
素质已经有了大幅度提高。例
如他们的文明养犬活动，会免
费给居民们发放狗绳和狗粮
还有一些用具，小区的环境也
得到了很大的改善。

社区活动丰富 居民乐在其中
在桃源社区，文娱设施配

备齐全， 社区中具备棋牌室、
舞蹈室、乒乓球室，定期还会
举办剪纸、 乒乓球比赛等活
动。 对于老年人来说，社区还
相当于一个老年大学，老人们
可以选择自己感兴趣的事情
进行学习。 刘婷介绍说，社区
里有 4 个舞团， 还有军乐团，
经常参加各种演出。 大爷们也
经常会去区里、市里参加乒乓

球的比赛， 总能拿到好的名
次。 每当看见他们带着荣誉回
来的时候，自己也发自内心的
为他们感到开心。

社区当中的活动室都是
由大爷大妈们自己负责打扫
的。 并且在老人们当中，会评
选出团长，团长每天都会分配
给居民们清洁任务，用居民治
理居民，这也是桃源社区工作
当中的亮点。

每年小年夜，桃源社区的
居民们都会举办百家宴，居民
们聚在一起吃饭，还有居民们
自发的演出， 大家在一起过
年， 就像一个小型的春节晚
会。 新年伊始，社区会制作台
历，分发到居民的手中，台历
中的照片都是他们自己在上
一年当中亲身经历的活动，让
他们看到台历的时候都能想
起当时那种开心的氛围。

开展新型合作 做好惠民服务
随着社区工作的不断深

入， 居民的生活质量也有所提
高。 社区会经常在周围选择一
些信誉好的企业进行合作，发
放优惠券， 最近社区当中有一
个较大的洗浴中心， 和桃源社
区合作推出了一款优惠券，发
放到居民手中，12元包括洗澡

搓澡两项服务， 深受大爷大妈
的喜爱。 刘婷说：“这样做一方
面是为企业进行宣传， 另一方
面也是为了服务居民。 ”

各项工作都在有序地进行，
居民的生活质量和文明水平也得
到了极大的提升， 这也让刘婷非
常的欣慰。 刘婷说她的工作就是

为居民服务， 居民的生活质量有
了改善， 看见居民们的笑脸也越
来越多， 自己在工作中就越来越
有干劲。她表示，未来将会继续推
动各项工作的进展， 继续为居民
服务， 做好每一件不简单的平凡
事，让居民更加安居乐业，让社区
更加文明和谐。 /记者高彤报道


